

**Учредитель:** Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Научный журнал "Вестник Пермского университета. Математика. Механика. Информатика" публикует оригинальные научные статьи, краткие сообщения и обзорные статьи по направлениям журнала на русском и английском языках, ранее не публиковавшиеся и не представленные для публикации в других изданиях. Все статьи проходят рецензирование членами редакционной коллегии журнала и внешними рецензентами.

#### РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

**БУЗМАКОВА М. М.**, к. ф.-м. н., доцент; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**МАЛАНИН В. В.**, д. т. н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**БАРУЛИНА М. А.**, д. ф.-м. н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**НУРБАКОВА Д. М.**, PhD in Computer Science; Национальный институт прикладных наук Лиона (National Institute of Applied Sciences of Lyon), Лион, Франция.

#### РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

**БУЗМАКОВА М. М.**, к.ф.-м.н., доцент, **главный редактор**; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**РУСАКОВА О. Л.**, к.ф.-м.н., доцент, **ответственный секретарь**; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**АЛЕКСЕЕВ А. О.**, к.э.н., доцент; Пермский национальный исследовательский политехнический университет, Пермь, Россия;

**АПТУКОВ В. Н.**, д.т.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**АПУШКИНСКАЯ Д. Е.**, д.ф.-м.н.; Российский университет дружбы народов имени Патриса Лумумбы, Москва, Россия;

**БАРУЛИНА М. А.**, д.ф.-м.н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**БИРЮКОВ А. Н.**, д.э.н., доцент; Стерлитамакский филиал Башкирского государственного университета, Стерлитамак, Россия;

**БОРИСОВ В. В.**, д.т.н., профессор; Смоленский филиал национального исследовательского университета «МЭИ», Смоленск, Россия;

**ВЕЧТОМОВ Е. М.**, д.ф.-м.н., профессор; Вятский государственный университет, Киров, Россия;

**ГУСЕВ А. Л.**, д.т.н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ДЕМИДОВ С. С.**, д.ф.-м.н.; Московский государственный университет имени М. В. Ломоносова, Москва, Россия;

**ИВАНОВ Д. В.**, д.ф.-м.н., доцент; Саратовский национальный исследовательский государственный университет имени Н.Г. Чернышевского, Саратов, Россия;

**ИСАЕВ К. П.**, д.ф.-м.н.; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**ИШКИН Х. К.**, д.ф.-м.н.; доцент; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**КРИВОШЕЕВА О. А.**, д. ф.-м. н., доцент; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**КОССОВИЧ Л. Ю.**, д.ф.-м.н., профессор; Саратовский национальный исследовательский государственный университет имени Н.Г. Чернышевского, Саратов, Россия;

**КУЗНЕЦОВ А. Г.**, к.т.н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**МАЛАНИН В. В.**, д.т.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**МАТВЕЕНКО В. П.**, д.т.н., профессор, академик РАН; Институт механики сплошных сред УрО РАН, Пермь, Россия;

**МАХНЕВ А. А.**, д.ф.-м.н., профессор, чл.-корр. РАН; Институт математики и механики им. Н.Н. Красовского УрО РАН, Екатеринбург, Россия;

**ПАПКОВА И. В.**, д.ф.-м.н., доцент; Саратовский национальный исследовательский государственный университет имени Н.Г. Чернышевского, Саратов, Россия;

**ПЕСТРЕНИН В. М.** к.ф.-м.н., доцент; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ПОЛОСКОВ И. Е.**, д.ф.-м.н., доцент; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**РУСАКОВ С. В.**, д.ф.-м.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**САВЧИН В. М.**, д.ф.-м.н., профессор; Российский университет дружбы народов имени Патриса Лумумбы, Москва, Россия;

**СЕЛЕТКОВ И. П.**, к.т.н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ТРУСОВ П. В.**, д.ф.-м.н., профессор; Пермский национальный исследовательский политехнический университет, Пермь, Россия;

**ТЮРИН С. Ф.**, д.т.н., профессор; Пермский национальный исследовательский политехнический университет, Пермь, Россия;

**ХАЧАЙ М. Ю.**, д.ф.-м.н., профессор РАН, чл.-корр. РАН; Институт математики и механики им. Н.Н. Красовского УрО РАН, Екатеринбург, Россия;

**ХЕННЕР Е. К.**, д.ф.-м.н., профессор, чл.-корр. РАО; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ФАЗУЛЛИН З.Ю.**, д.ф.-м.н., доцент; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**ЧЕРНЫХ В. В.**, д.ф.-м.н., доцент; Сыктывкарский государственный университет имени Питирима Сорокина, Сыктывкар, Россия;

**ЧЕРНИКОВ А. В.**, к.т.н.; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ЧИНЕНОВА В. Н.**, к.ф.-м.н.; Московский государственный университет имени М. В. Ломоносова, Москва, Россия;

**ШАХМАТОВА Г. Р.**, д.т.н., доцент; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**ШВАРЦ К. Г.**, д.ф.-м.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ЮМАГУЛОВ М. Г.**, д.ф.-м.н., профессор; Уфимский университет науки и технологий, Уфа, Россия;

**ЯКОВЛЕВ В. И.**, д.ф.-м.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия;

**ЯНИЦКИЙ Л. Н.**, д.т.н., профессор; Пермский государственный национальный исследовательский университет, Пермь, Россия.

Журнал зарегистрирован Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ № ФС 77 - 66787 от 08.08.2016.

Издание включено в национальную информационно-аналитическую систему «Российский индекс научного цитирования» (РИНЦ, eLIBRARY ID 28484).

**Founder:** Perm State University

The journal "Bulletin of Perm University. Mathematics. Mechanics. Computer Science" publishes Full Articles, Short Communications Article and Review paper/perspectives on the journal's directions, which have not been previously published. The papers have been written in Russian and English. The papers are reviewed by the journal editorial board members and external reviewers.

#### EDITORIAL COUNCIL

**BUZMAKOVA M. M.**, Candidate of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**MALANIN V. V.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**BARULINA M. A.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics; Perm State University, Perm, Russia;  
**NURBAKOVA D. M.**, PhD in Computer Science; National Institute of Applied Sciences of Lyon, France.

#### EDITORIAL BOARD

**BUZMAKOVA M. M.**, Candidate of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Editor-in-Chief**; Perm State University, Perm, Russia;  
**RUSAKOVA O. L.**, Candidate of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Executive Secretary**; Perm State University, Perm, Russia;  
**ALEKSEEV A. O.**, Candidate of Science in Economics, Associate Professor; Perm National Research Polytechnic University, Perm, Russia;  
**APTUKOV V. N.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**APUSHKINSKAYA D. E.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics; Peoples' Friendship University of Russia named after Patrice Lumumba, Moscow, Russia;  
**BARULINA M. A.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics; Perm State University, Perm, Russia;  
**BIRUKOV A. N.**, Doctor of Science in Economics, Associate Professor; Sterlitamak Branch of Bashkir State University, Sterlitamak, Russia;  
**BORISOV V. V.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Smolensk Branch of National Research University "MEI", Smolensk, Russia;  
**VECHTOMOV E. M.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Vyatka State University, Kirov, Russia;  
**GUSEV A. L.**, Doctor of Science in Engineering; Perm State University, Perm, Russia;  
**DEMIDOV S. S.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics; Lomonosov Moscow State University, Moscow, Russia;  
**IVANOV D. V.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; N.G. Chernyshevsky Saratov National Research State University, Saratov, Russia;  
**ISAEV K. P.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**ISHKIN H. K.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**KRIVOSHEEVA O. A.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**KOSSOVICH L. Yu.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; N.G. Chernyshevsky Saratov National Research State University, Saratov, Russia;  
**KUZNECOV A. G.**, Candidate of Science in Engineering; Perm State University, Perm, Russia;  
**MALANIN V. V.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**MATVEENKO V. P.**, Doctor of Science in Engineering, Professor, Academician of RAS; Institute of Continuous Media Mechanics, UrD RAS, Perm, Russia;

**MAHNEV A. A.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor, member-corr. RAS; N.N. Krasovsky Institute of Mathematics and Mechanics, UrD RAS;  
**PAPKOVA I. V.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; N.G. Chernyshevsky Saratov National Research State University, Saratov, Russia;  
**PESTRENNIN V. M.**, Candidate of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**POLOSKOV I. E.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**RUSAKOV S. V.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**SAVCHIN V. M.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Peoples' Friendship University of Russia named after Patrice Lumumba, Moscow, Russia;  
**SELETKOV I. P.**, Candidate of Science in Engineering; Perm State University, Perm, Russia;  
**TRUSOV P. V.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Perm National Research Polytechnic University, Perm, Russia;  
**TURIN S. F.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Perm National Research Polytechnic University, Perm, Russia;  
**HACHAI M. Yu.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor of RAS, member-corr. RAS; N.N. Krasovsky Institute of Mathematics and Mechanics, UrD RAS, Yekaterinburg, Russia;  
**HENNER E. K.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor, member-corr. RAO; Perm State University, Perm, Russia;  
**FAZULLIN Z. Yu.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**CHERMNYH V. V.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Associate Professor; Pitirim Sorokin Syktyvkar State University, Syktyvkar, Russia;  
**CHERNIKOV A. V.**, Candidate of Science in Engineering; Perm State University, Perm, Russia;  
**CHINENOVA V. N.**, Candidate of Science in Physics and Mathematics; Lomonosov Moscow State University, Moscow, Russia;  
**SHAHMAMETOVA G. R.**, Doctor of Science in Engineering, Associate Professor; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**SHVARTS K. G.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**UMAGULOV M. G.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Ufa University of Science and Technology, Ufa, Russia;  
**YAKOVLEV V. I.**, Doctor of Science in Physics and Mathematics, Professor; Perm State University, Perm, Russia;  
**YASNICKIY L. N.**, Doctor of Science in Engineering, Professor; Perm State University, Perm, Russia.

The journal is registered by the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Communications (Roskomnadzor). Certificate of registration of the mass media PI No. FS 77 - 66787 dated 08.08.2016.

The journal is included in the national information and analytical system "Russian Science Citation Index" (eLIBRARY ID 28484).

## С о д е р ж а н и е

### «Математика»

- Ахмедова Ж.Б.** Об одной задаче управления переменной структурой с дробными производными Капуто..... 5
- Юмагулов М.Г., Васенина Н.А.** Спектральные свойства операторов системы "реакция-диффузия" и признаки бифуркаций..... 17
- Чень М., Махнёв А.А., Климин В.С.** Об автоморфизмах графов с массивами пересечений  $\{44,40,12; 1,5,33\}$  и  $\{48,35,9; 1,7,40\}$ . 26

### «Механика»

- Иванов Г.Г., Алфёров Г.В., Королёв В.С.** Системы управления с тиристорными преобразователями..... 34
- Макеев Н.Н.** Движение гиростата вокруг центра инерции в полувеклидовом пространстве..... 42

### «Компьютерные науки и информатика»

- Бузмакова М.М., Воробьёв Е.А.** Моделирование распространения сетевого вируса в локальной компьютерной сети методами теории перколяции..... 54
- Панферова Е.В., Матюшин Р.А.** Сравнительная оценка методов кластеризации в работе с большими данными..... 61
- Информация для авторов..... 68

## C o n t e n t s

## «Mathematics»

- Ahmedova Zh. B.** On one Control Problem of a Variable Structure With Fractional Caputo Derivatives..... 5
- Yumagulov M. G., Vasenina N. A.** Spectral Properties of the "Reaction-Diffusion" System Operators and Bifurcations Signs..... 17
- Chen M., Makhnev A. A., Klimin V. S.** About Automorphisms of Graphs With Intersection Arrays {44,40,12; 1,5,33} and {48,35,9; 1,7,40}.... 26

## «Mechanics»

- Ivanov G. G., Alferov G. V., Korolev V. S.** Control Systems With Thyristor Converters..... 34
- Makeev N. N.** The Gyrostat Motion Around the Inertia Center in the Semi-Euclidean Space..... 42

## «Computer Science»

- Buzmakova M. M., Vorobiev E. A.** A Net Virus Spreading in a Local Computer Network Modeling With Using Percolation Theory Methods..... 54
- Panferova E. V., Matushin R. A.** Comparative Evaluation of Clustering Methods in Working With Big Data..... 61
- Information for authors ..... 68